



**Séminaire de l'Unité Migrations Internationales et Minorités (2008)
Ethnicité et 'race' : concepts, classifications, usages scientifiques et politiques**

Le profilage ethnique

Mardi 15 juin 2010, de 14h à 17h, Salle Sauvy, INED

Police et racisme

Fabien Jobard (CESDIP) et René Lévy (CESDIP)

Parmi les traits qui singularisent la police française, la répétition, à intervalles irréguliers, d'émeutes ou désordres consécutifs à des violences opposant policiers et jeunes issus de l'immigration n'en est pas le moins spectaculaire. Depuis la fin des années 1970, voire depuis la guerre d'Algérie, la police française se caractériserait par un comportement discriminant ou raciste à l'égard des minorités en France, notamment dans les cités des grandes agglomérations. Le but de ce séminaire est d'éclairer le débat sur la question des discriminations policières à partir d'un bilan de la connaissance disponible en France sur ces thématiques et de la présentation approfondie de l'enquête menée par les auteurs à Paris en 2007-08 sur les contrôles d'identité effectués par les forces de l'ordre dans divers sites parisiens.

La première partie de la conférence reviendra sur les notions générales de culture policière et de racisme policier telles qu'elles ont été travaillées par les enquêtes sociologiques françaises. L'accès à des données quantitatives précises étant extrêmement précaire, pour des raisons qui seront développées au cours de l'exposé, le propos sera essentiellement centré sur la présentation des études monographiques disponibles.

La seconde partie sera consacrée à l'étude menée par Fabien Jobard, René Lévy et John Lamberth à Paris, qui a précisément eu vocation à combler ce déficit en information quantifiée sur la relation police / étrangers ou police / minorités. Cette recherche a consisté à faire suivre les policiers sur 5 sites parisiens (3 à gare du Nord, 1 à Châtelet-Les-Halles, 1 sur la place de la Fontaine des Innocents) et relever, à leur insu, les contrôles d'identité qu'ils effectuaient. Ces données (n=525) ont été comparées aux relevés effectués de la population présente sur ces sites aux heures durant lesquelles les contrôles ont été enregistrés (n=38.000). Une série de odd-ratios permet de préciser l'ampleur des écarts séparant la composition de la population présente et de la population contrôlée. Ces écarts permettent-ils de nourrir la thèse d'une discrimination raciale produite par la police : c'est tout l'enjeu de ce qui sera discuté.

Fabien Jobard et René Lévy sont chercheurs au Centre de recherches sociologiques sur le droit et les institutions pénales (CNRS). Ils sont tous deux spécialistes des questions de police et ont récemment publié la première enquête empirique sur les contrôles d'identité effectués dans divers espaces parisiens (disponible sur le site du Cesdip www.cesdip.fr).

Fabien Jobard a par ailleurs récemment publié (avec Dave Waddington et Mike King),

Rioting in the UK and France: A comparative analysis. Cullompton : Willan, 2009.
René Lévy a récemment publié « Quand les ministères s'affrontent sur les pouvoirs de police. La législation de l'infiltration dans la lutte contre le trafic de stupéfiants », Revue Française de Science Politique, 58, 4, 2008.

**Profilage ethnique et droits fondamentaux : les travaux de la Fundamental Rights Agency
Mario Oetheimer (FRA)**

Le “profilage ethnique” n’est pas une pratique nouvelle dans les pays de l’Union Européenne, mais il est devenu plus fréquent en réaction aux attentats terroristes à New York (2001), Madrid (2004) et Londres (2005). Ces formes de contrôle accru ont suscité en retour des prises de position de la part d’organisations internationales telles que les Nations Unies, le Conseil de l’Europe et l’Union Européenne, ainsi que d’organisations non gouvernementales de défense des droits de l’homme. Il a été avancé en particulier que le profilage ethnique n’est pas seulement en contradiction avec les lois relatives à la non discrimination, mais qu’il produit également des dommages sociaux. La pratique du profilage ethnique est généralement sous-reportée en Europe et mal comprise en dehors du Royaume Uni. Cette présentation se propose de revenir sur le concept de “profilage ethnique”, de faire un bilan des pratiques observées en Europe et de tracer des pistes de préservation des droits fondamentaux face à ces pratiques.

Mario Oetheimer est chargé de mission au department “Freedoms and Justice” à l’agence des droits fondamentaux

Discutante : Julie Ringelheim (Université Catholique de Louvain)

[Le séminaire en ligne](#)